

## Au sujet de NOUVELLE CULTURE-

L'année passée, un groupe a tenté de réfléchir sur: "NOUVELLE CULTURE". (Culture au sens large, c'est-à-dire: Mode de vie, de pensée, de relation, etc...). Peut-être serait-il temps de relancer maintenant la question?

Voilà quelques idées auxquelles je pense, personnellement, depuis longtemps. Je les livre à l'état brut. Elles seront prises ou refusées, mais, en tous cas, j'aimerais qu'on m'en parle, qu'on médise ce qu'on n'en pense; ne serait-ce que pour lancer le débat, ou simplement en "causer".

Voilà. Il me semble que trois valeurs entre autres, bloquent notre vieille culture bourgeoise. Ce sont: Le paternalisme (société masculine en général); l'idée de violence nécessaire (le mythe des héros militaires et des mecs civils, etc..); et la façon bien particulière de lire l'environnement (relation "rationnelle" homme/nature, en particulier, mais aussi, tout ce qui concerne le rapport homme/travail, homme/détente, homme/habitat, etc..).

Cela voudrait dire, en gros, pour moi, qu'un autre type de vie, de culture, passerait par: Une société féminine: Réétudier le rapport homme/femme. (Je crois qu'il y a bien des idées neuves à venir du côté des femmes.). Non-violence. (Attention, pas "on est tous frères et "petits oiseaux": J'entends une non-violence active et intelligente.) Réétude complète de la place relative de l'homme dans son environnement. On pourrait appeler ça une certaine idée de l'écologie. (Là au ssi, sans trop de sensiblerie.).

Enfin, il me vient à l'idée une dernière notion, bien absente, il me semble, de notre culture hermétique et si pauvre en relations un peu vraies:

L'écoute! Savoir écouter, prendre le temps pour ça, accepter de le faire au détriment des rapports hiérarchiques (Prof/élève par exemple.) Ecouter, ne serait-ce que pour redonner une valeur à l'émotion, au sensible, à la poésie, (et pourquoi pas à l'amour et à Dieu) qui, seuls, à mon sens, peuvent mettre mouvement en nous des forces de réforme, de révolution, de conversion.

Une dernière chose encore: Ne serait-il pas, par hasard, intéressant de se mettre à réfléchir, un jour, sur la culture qui est véhiculée par notre bonne vieille religion chrétienne? Je crois que le groupe "femme" la questionne déjà, et j'aimerais, d'ailleurs, quelles nous en parlent un peu.

MICHEL BISSON.

SUPPLEMENT AU NUMERO 7  
DU JOURNAL

